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ATA Nº 06/2021/CPG 

 

Ata da reunião da Comissão de Pós-Graduação (CPG), realizada às quatorze horas do dia cinco de 1 

agosto de dois mil e vinte e um, por meio de plataforma digital. A reunião foi presidida pelo Pró-Reitor 2 

de Pós-Graduação, prof. Charles Morphy D. Santos, e contou com a presença do Pró-Reitor Adjunto 3 

de Pós-Graduação, prof. João Paulo Gois, e dos membros da CPG: Aline Neves Panazio, Arlene 4 

Ricoldi, Ana Teresa Lopes Marra, Carla Negri Lintzmayer, Carlos Eduardo Ribeiro, Célio Adrega 5 

Moura, Cibele Biondo, Danusa Munford, Diego Ferruzo, Eduardo Subtil, Elizabeth Teodorov, 6 

Fernando Costa Mattos, Fernando Bartoloni, Gilberto Rodrigues, Janaína Garcia, José Antônio Souza, 7 

Leonardo Ribeiro Rodrigues, Marcos de Abreu Avila, Michela Bordignon, Patrícia Aparecida da Ana, 8 

Patrícia Leite, Ricardo Gaspar, Ramon Garcia Fernandez, Rômulo Gonçalves Lins, Sandra Momm, 9 

Sergio Sasaki, Solange Locatelli, Silvia Zilber, Sydney Ferreira Santos, Vanessa Oliveira, Vitor 10 

Schincariol e Yossi Zana. Representantes Discentes: Guilherme Madeira, Marcel Valério de Arruda 11 

e Rodrigo Cabral. Representantes TAs: Kleber Ferreira. Convidados: Acácio Almeida (PROAP), 12 

Tatiana Lima Ferreira (PROAP), Regimeire Maciel (NEAB), Paulo Neves (NEAB), Cristina Reis 13 

(NEEDDS), Eliane Alves (Escola Pós-Graduar), Isaac Moura (PRISMA), Jorge Costa Silva Filho 14 

(NEAB), José Blanes Sala (Cátedra Sérgio Vieira de Melo), Leona Wolf (PRISMA), Maria Julia da 15 

Fonseca (APG), Mariana Sombrio (Núcleo de Estudos de Gênero Esperança Garcia), Myrella Alegretti 16 

(PRISMA), Paris Yeros (NEAB), Rai Neres (PRISMA), Renata Orofino (CEPT/PRISMA), Sidney 17 

Jard (Escola Pós-Graduar), Távi Braz (Coletivo Negro Vozes), João Domingos Biancolin, Jorge Costa 18 

Silva Filho, Julia Clauson, Laura Passarella, Renata Silva, Ricardo Andrade, Silas Veiga e Vinícius 19 

Mendonça. Informes da Pró-Reitoria de Pós-Graduação. 1.  Minuta de resolução sobre modelo 20 

de referência para dissertações e teses. A minuta apresentada na última reunião voltará a ser 21 

discutida no mês de setembro. O documento será compartilhado com todos para revisão. 2. Sobre 22 

os recursos PROAP/Capes, foi recebido ofício que estabelece os valores a serem recebidos pela 23 

UFABC. Prof. Charles comenta que recebeu questionamentos sobre a possibilidade de pagamento 24 

de auxílio para eventos anteriores ao período estipulado na primeira chamada, mas informa que os 25 

recursos ainda não foram recebidos e, por isso, não é possível realizar empenho (lei 4.320/1964). 26 

Quanto às solicitações de auxílios, estas também não podem ser pagas como indenização, 27 

impedindo assim o pagamento de eventos já realizados. 3. Prof. Charles informa que foi emitida a 28 

portaria 1866/2021, que estende a validade de resolução que normatiza a admissão de alunos 29 

especiais nos cursos de pós-graduação stricto sensu da UFABC, seguindo os mesmos critérios 30 

estabelecidos em 2021.2 em 2021.3. Informes das Coordenações dos Programas. 1. Profa. 31 

Cibele Biondo, coordenadora do PPG em Evolução e Diversidade, informa que o programa está 32 

participando de um projeto piloto, em conjunto com a PROPG, para oferecer sua primeira 33 
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disciplina condensada. 2. Prof. Gilberto Rodrigues, coordenador do PPG em Relações 34 

Internacionais, apresenta a vice-coordenadora do programa, profa. Ana Teresa Lopes Marra. Ele 35 

comenta sobre a perda de dados ocorrida no sistema do CNPq e sugere a emissão de uma nota de 36 

protesto, levando em consideração a gravidade e a falta de transparência a respeito do ocorrido 3. 37 

Prof. Yossi Zana, coordenador do PPG em Neurociência e Cognição, agradece a resposta da 38 

PROPG sobre o caso de plágio em disciplina ocorrido no programa e sugere inserir as informações 39 

a respeito da Comissão Disciplinar Discente na página da Pró-Reitoria. 4. Prof. Carlos Eduardo 40 

Ribeiro, coordenador do Mestrado Profissional em Filosofia, informa que a Capes autorizou a 41 

oferta de novas vagas em 2022. Pauta. 1. Ata da V reunião ordinária da CPG do ano de 2021. 42 

Após ajustes, a ata é aprovada com 6 abstenções. 2. Referenda das decisões do Presidente da CPG. 43 

A Comissão referenda as decisões do Presidente, que serão publicadas no Boletim de Serviço da 44 

UFABC e ficarão disponíveis para consulta no site da PROPG. 3. Minuta de Resolução que 45 

dispõe sobre a reserva de vagas na pós-graduação. Prof. Charles agradece a presença do Pró-46 

Reitor de Assuntos Comunitários e Políticas Afirmativas, prof. Acácio Almeida, e dos demais 47 

convidados. Ele faz uma breve apresentação elaborada a partir de um evento ocorrido na Andifes em 48 

que discutiu-se a lei de cotas e seu impacto nas instituições de ensino superior. A proposta de resolução 49 

foi elaborada em conjunto com a Pró-Reitoria de Assuntos Comunitários e Políticas Afirmativas 50 

(PROAP), com o Núcleo de Estudos Afro-Brasileiros (NEAB), com o coletivo LGBT PRISMA, 51 

com representantes da comissão de pós-graduandos e com outros setores da instituição. Traçando 52 

um histórico a respeito do assunto, relata que as discussões na pós-graduação sobre reserva de 53 

vagas iniciaram a partir da portaria do MEC de 2016 que instituía um prazo de 90 dias para inclusão 54 

de reserva de vagas para negros (pretos e pardos), indígenas e pessoas com deficiência nos 55 

programas de pós-graduação das instituições federais de ensino, estimulando a aprovação de 56 

políticas de reserva de vagas para grupos socialmente marginalizados. Ele apresenta a 57 

porcentagem desses grupos na pós-graduação, que atualmente é muito baixo, e explica ainda que 58 

o objetivo da política é permitir que a diversidade característica do país se reflita na pós-graduação. 59 

Seguindo para o âmbito da UFABC, prof. Charles explica que o regimento da pós-graduação 60 

aprovado em 2019, em seu Artigo 12, parágrafo sexto, estabelece que os programas devem prever 61 

reserva de vagas. O objetivo, no momento, é definir números e ampliar o escopo da política de 62 

ações afirmativas já existentes na universidade. Ele explica que a resolução abrange duas 63 

modalidades de vagas, sendo a primeira para as pessoas autodeclaradas negras e a segunda para 64 

cinco grupos distintos: (1) indígenas, (2) quilombolas, (3) pessoas com deficiências, (4) pessoas 65 

transexuais, transgêneras e travestis, e (5) pessoas refugiadas ou solicitantes de refúgio. Foi 66 

instituído o percentual de 30% de vagas totais para pessoas negras, com base na constituição 67 

étnico-racial do Estado de São Paulo. Estão sendo consideradas também vagas supranumerárias 68 

ou sobrevagas, que não farão parte da soma total das vagas, pois só serão utilizadas se houver 69 
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inscritos. Na resolução também foram inseridos indicativos de ações necessárias à permanência, 70 

como concessão de bolsas de estudos e exames de proficiência em língua estrangeira, a serem 71 

detalhados futuramente em resoluções e portarias específicas. Ele passa a palavra à profa. 72 

Regimeire Maciel, coordenadora do NEAB da UFABC, que agradece a Pró-Reitoria de Pós-73 

Graduação pela construção da minuta da resolução e reforça que o objetivo é regulamentar a norma 74 

aprovada em 2019, incluindo pessoas quilombolas, pessoas refugiadas e pessoas transgêneras. 75 

Com a discussão em aberto, prof. Charles passa a palavra ao servidor Kleber Ferreira, chefe da 76 

Coordenadora Administrativa dos Programas de Pós-Graduação, que agradece a iniciativa dos pró-77 

reitores e ressalta que o trabalho das assessorias será facilitado quanto à elaboração e padronização 78 

dos editais de seleção. Prof. Paulo Sergio da Costa Neves, vice-coordenador do PPG em Ciências 79 

Humanas e Sociais, parabeniza prof. Charles e toda a equipe da pós-graduação pela elaboração da 80 

norma e pela atualização da política de ações afirmativas. Agradece também à administração da 81 

Universidade e ao coletivos que participaram do processo. Ele acredita ser um passo importante 82 

para que a educação cumpra seu papel de colaborar com a ascensão social e participação desses 83 

indivíduos no desenvolvimento do país. Com a palavra, Prof. Yossi avalia que a minuta da 84 

resolução eleva a porcentagem mínima de reserva de vagas, deixando menos espaço para as 85 

decisões das coordenações. Ele acredita que a proposta proporciona menos flexibilidade, mas, no 86 

geral, a política é bem-vinda à UFABC. Com a palavra, Prof. Fernando Bartoloni, coordenador do 87 

PPG em Química, comenta ser favorável às políticas afirmativas e tece alguns comentários e 88 

questionamentos a alguns parágrafos da resolução. Prof. Charles dá sugestões de redação para 89 

contemplar comentários dos professores Fernando e Yossi. Profa. Patrícia Leite, coordenadora da 90 

Energia, comenta que o assunto em questão é importante mas se preocupa com a operacionalização 91 

das ações. Ela ainda acrescenta que gostaria de analisar as propostas de portarias que especificam 92 

a minuta de resolução em conjunto. Segue-se com as manifestações dos seguintes coordenadores 93 

dos programas a favor da aprovação da minuta da resolução, destacando sua importância e/ou 94 

experiências positivas com a política de reserva de vagas: 1. Gilberto Rodrigues, do PPG em 95 

Relações Internacionais, 2. Vitor Schincariol, do PPG em Economia Política Mundial 3. Arlene 96 

Ricoldi, do PPG em Ciências Humanas e Sociais 4. Cibele Biondo, do PPG em Evolução e 97 

Diversidade e 5. Danusa Munford, vice-coordenadora do PPG em Ensino e História das Ciências 98 

e da Matemática. Os coordenadores Fernando e Yossi informam que gostariam de discutir a minuta 99 

do documento com as plenárias dos programas. Prof. Rômulo Lins, coordenador do PPG em 100 

Engenharia e Gestão da Inovação, solicita esclarecimentos sobre o artigo 24 da minuta. 101 

Esclarecidas as questões pontuais referentes aos artigos, prof. Charles passa a palavra ao prof. 102 

Acácio, Pró-Reitor de Assuntos Comunitários e Políticas Afirmativas. Ele ressalta ser um dia 103 

histórico para a UFABC e comenta que a lei 12.711 é um avanço e só foi possível por conta da 104 

autonomia universitária. A política proposta na pós-graduação da UFABC incentivará outras 105 
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universidades a terem suas próprias políticas. Colocada em votação, a proposta de resolução 106 

contou com 18 votos favoráveis, 7 abstenções e 3 contrários. Profa. Patrícia justifica seu voto 107 

contrário devido à falta de ampla discussão a respeito do assunto. Prof. Rômulo manifesta 108 

concordância com a profa. Patrícia. Prof. Fernando justifica que é favorável à política de ações 109 

afirmativas mas seu voto contrário se deu por não poder discuti-la em reunião plenária do 110 

programa. Finalizando, Prof. Yossi justifica sua abstenção pelos mesmos motivos dos(a) profs. 111 

Patrícia, Rômulo e Fernando. Dado o avançado da hora, por volta das 18h, fica acordado que a 112 

reunião terá continuidade no dia 12 de agosto de 2021. Nesta data, contou com a presença do prof. 113 

Charles, do prof. João Paulo e dos membros da CPG: Aline Panazio, Carla Negri Lintzmayer, 114 

Celio Adrega Moura, Cibele Biondo, Edmarcio Belati, Eduardo Lucas Subtil, Elizabeth Teodorov, 115 

Fernando Costa Mattos, Fernando Bartoloni, Janaina Garcia, Karl Peter Burr, Leonardo Ribeiro 116 

Rodrigues, Patrícia da Ana, Ramon Garcia Fernandez, Renato Mendes Coutinho, Ricardo Gaspar, 117 

Rômulo Gonçalves Lins, Sergio Daishi Sasaki, Silvana Zioni, Solange Locatelli, Vitor Schincariol, 118 

Yossi Zana, Carlos Eduardo Ribeiro, Gilberto Rodrigues e Ricardo Gaspar. Representantes 119 

Discentes: Guilherme Madeira. Representantes TAs: Jussara Pagani Justi e Kleber Ferreira. 120 

Segue-se para o item 4 da pauta. Revisão das Normas Internas do Mestrado Profissional em 121 

Ensino de Física – MNPEF.  Prof. Eduardo Subtil faz a relatoria das normas e, após ajustes 122 

pontuais, o documento é aprovado para publicação no Boletim de Serviços. 5. Solicitação de 123 

prorrogação de prazo de defesa de tese do discente André Klioussof, do PPG em Engenharia 124 

da Informação. Profa. Aline Panazio explica que o discente já finalizou sua tese mas ainda restam 125 

os créditos de uma disciplina para concluir o doutorado. Após análise, a extensão do prazo de 126 

defesa de tese é aprovada até 20 de abril de 2022. 6. Revisão das Normas Internas do PPG em 127 

Engenharia e Gestão da Inovação. Prof. Yossi Zana faz a relatoria das normas, tendo como 128 

principal alteração a exclusão do capítulo “IV – Da Proficiência em Línguas”. Após análise do 129 

documento, a comissão o aprova por unanimidade. 7. Minuta de Resolução que normatiza a 130 

concessão de auxílio para publicação de artigos científicos a docentes vinculados aos 131 

programas de pós-graduação stricto sensu. Prof. Charles informa que a proposta permite o 132 

pagamento de auxílios a pesquisadores egressos dos PPGs, durante até três anos após a data da 133 

defesa. A redação da minuta também foi ajustada visando explicitar a impossibilidade de 134 

pagamentos retroativos de artigos já publicados. Os membros fazem ajustes na redação do texto e 135 

aprovam a resolução por unanimidade. 8. Revisão das Normas Internas do PPG em 136 

Biotecnociência. Profa. Elizabeth Teodorov apresenta as modificações sugeridas e fica acordado 137 

que o prof. Rômulo Lins fará a relatoria das normas na reunião do mês de setembro. Não havendo 138 

nada mais a declarar, prof. Charles deu por encerrada a reunião, da qual eu Tálita R. D’Arruda, 139 

lavrei a presente ata, que foi lida e aprovada por todos os presentes. 140 
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TÁLITA R. D’ARRUDA 

Secretária Executiva 

 

 

 

CHARLES MORPHY D. SANTOS 

Presidente 

 

 

 

 


